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танного раствором), биодеградируемых материа-
лов для хирургии (саморассасывающиеся нити), 
специального биоматериала, из которого можно 
производить различные имплантаты, биосовме-
стимого углеродного композита для изготовления 
эндопротезов и имплантатов.

Успешно разработано высокотехнологичное 
оборудование с высокой степенью визуализации: 
аппаратно-программный комплекс для диагности-
ки рака молочной железы на ранних стадиях, те-
леуправляемый рентгеновский аппарат с плоско-
панельным детектором, лазерный сканирующий 
микроскоп, магнитно-резонансный томограф на 
сверхпроводящем магните. Кроме того, произво-
дится также оборудование для диагностики и ле-
чения основных нозологий, высокотехнологичное 
лечебно-восстанавливающее оборудование для 
лечения больных с двигательными нарушениями, 
аппарата для дробления почечных камней безопе-
ративным способом.

В дальнейшем работа в области развития про-
изводства медицинских изделий будет синхрони-
зироваться с нацпроектом «Здравоохранение» 
по приоритетным направлениям, таким как онко-
логия, сердечно-сосудистые заболевания и педи-
атрия. Нацпроект сформирует дополнительный 
долгосрочный спрос на продукцию отечественных 
производителей — это послужит дополнитель-
ным стимулом для производителей.
„R“: Год назад правительством была утверждена 
Стратегия развития производства промышленной 
продукции реабилитационной направленности до 
2025 года. Какие кардинальные изменения ждут 
отрасль реабилитационной медицины в ближай-
шие годы?
Д.М.: По сути, до появления стратегии эта отрасль 
промышленности в России вообще не была сфор-
мирована. Буквально за два года до ее принятия 
была тотальная гегемония импортных товаров. 
Негативные последствия — это прежде всего по-
стоянный риск значительного роста цен на такие 
товары, отсутствие конкуренции и, как следствие, 

понижение уровня доступности качественных 
средств реабилитации для наших людей.

Сегодня мы уже можем наблюдать первые по-
зитивные изменения: отечественные предприятия 
вышли на лидирующие позиции по производству 
ряда ключевых товаров реабилитационной ин-
дустрии. Например, российские производители 
слуховых аппаратов обеспечивают свыше 60 % 
внутреннего спроса. Также активно наращивают 
объемы экспорта своей продукции.

Результатом мер, которые предусмотрены 
в стратегии, должно стать появление не только 
отечественных конкурентоспособных аналогов 
импортных товаров, но и совершенно новых тех-
нологий и устройств с существенным экспортным 
потенциалом, способных изменить качество жиз-
ни людей с инвалидностью.

Повторю, что мы находимся в начале большого 
пути. Нам еще предстоит усовершенствовать ряд 
вопросов, связанных в том числе с упрощением 
системы вывода на рынок инновационных товаров 
и системы обеспечения инвалидов техническими 
средствами реабилитации за счет государства. 
Также необходимо вести работу по развитию си-
стемы стандартизации в этой сфере.
„R“: Каков сегодня объем рынка реабилитацион-
ной индустрии и как вы оцениваете его потенциал?
Д.М.: По нашей оценке, объем российского рынка 
реабилитационной индустрии по итогам 2017 года 
составил 39,5 млрд руб. Но это консервативная 
оценка, основанная в основном на данных по 
объему госзаказа, а по мнению ряда экспертных 
организаций, объем рынка превысил 80 млрд руб. 
И мы ожидаем, что в ближайшие годы сохранится 
динамика роста объема рынка реабилитационной 
промышленности.

В нашей стране более 12 млн человек с инва-
лидностью, и важно отметить, что потребителями 
продукции реабилитационной направленности яв-
ляется значительно большее количество человек. 
В их числе — россияне, испытывающие времен-
ные затруднения в мобильности, поэтому речь 

идет и о товарах для реабилитации после бытовых 
и спортивных травм, и об оборудовании, обеспечи-
вающем доступность объектов, в котором нужда-
ются беременные, родители с детскими колясками 
и пожилые граждане.
„R“: К 2025 году доля отечественных средств на 
российском рынке реабилитационной индустрии 
должна увеличиться с нынешних 37 % до 52 %. За 
счет чего главным образом будет достигнут этот 
рост?
Д.М.: В этом вопросе не последнюю роль играют 
меры поддержки, которые реализует министер-
ство. В них входят финансовая и сбытовая под-
держка производителей современных товаров 
реабилитационной направленности, в том числе 
продвижение товаров на различных выставках и 
форумах, а также помощь в организации эффек-
тивного диалога с ключевыми заказчиками.
„R“: Насколько сейчас отечественные средства 
реабилитации востребованы за рубежом?
Д.М.: После того как правительство запустило спе-
циализированные механизмы поддержки россий-
ских производителей в этой области, мы наблю-
даем существенный рост экспорта отечественных 
товаров реабилитационной направленности. Так, 
с 2014 года объем экспорта увеличился в два с 
половиной раза, и мы прогнозируем устойчивый 
рост этого показателя при сохранении и развитии 
существующих мер поддержки. Важно отметить, 
что это единственно возможный путь для устой-
чивого развития реабилитационной индустрии 
России, так как именно закрепление наших произ-
водителей на зарубежных рынках, превосходящих 
по объему наш внутренний, может обеспечить ста-
бильное развитие производства.
„R“: Как решается проблема участия инвалида в 
цепочке коммуникаций с поставщиком средств ре-
абилитации в процедуре госзаказа?
Д.М.: В настоящий момент государство в лице 
Фонда социального страхования и региональных 
властей обеспечивает инвалидов технически-
ми средствами реабилитации самостоятельно, 

закупая их напрямую у производителей и по-
ставщиков. Как показывают лучшие практики 
международного опыта, наиболее перспективным 
сценарием развития отрасли является тот, когда 
человек с инвалидностью сам определяет, у кого и 
какие средства реабилитации ему покупать в пре-
делах суммы, которую может компенсировать го-
сударство. Чтобы реализовать данный сценарий, 
Минпромторг совместно с другими ведомствами 
прорабатывает вопрос введения механизма элек-
тронного социального сертификата, с которым 
человек может самостоятельно выбрать товар, 
который ему нужен, производителя и поставщика, 
которым он доверяет.

Для того чтобы российская реабилитационная 
продукция была максимально приближена к по-
требностям конечного потребителя, министерство 
запустит в скором времени новый механизм под-
держки производителей — апробацию продукции 
реабилитационной направленности. Благодаря 
введению апробации станет возможной компен-
сация предприятиям части расходов, связанных с 
тестовыми испытаниями разработок совместно с 
фокус-группами, которые состоят из инвалидов и 
других маломобильных групп граждан.
„R“: Сколько проектов реабилитационной отрасли 
и на какую сумму поддержало министерство в те-
кущем году? Сколько планируется поддержать в 
целом за время реализации стратегии?
Д.М.: Минпромторг оказывает поддержку пред-
приятиям реабилитационной индустрии, компен-
сируя часть расходов как на разработку новых 
технологий и устройств реабилитационной на-
правленности, так и на запуск производства та-
кой инновационной продукции. За почти два года 
реализации этих мер министерство поддержало 
24 комплексных инвестиционных проекта на об-
щую сумму свыше 1,2 млрд руб. В эти проекты 
было привлечено также свыше 2,3 млрд руб. част-
ных инвестиций.

У всех поддержанных нами проектов значи-
тельный экспортный потенциал. Уже в этом году 
компания, получившая поддержку в реализации 
инвестпроекта, подписала соглашение на поставку 
в Данию 3 тыс. комплектов ассистивной системы 
для людей с нарушением слуха внутри помеще-
ний.
„R“: По какому принципу будут отбираться компа-
нии и проекты для господдержки?
Д.М.: К сожалению, государство не может оказать 
поддержку абсолютно всем компаниям и про-
ектам, и нам важно расставить приоритеты. При 
отборе проектов необходимо учитывать как науч-
но-технологические, так и социально-экономиче-
ские параметры. Для определения приоритетных 
технологических направлений при министерстве 
был сформирован Научно-технической совет, в 
который входят ведущие эксперты научной, про-
мышленной, медицинской сфер и, конечно же, 
представители организаций инвалидов.

Следующий шаг — конкурсный отбор, кото-
рый проводит министерство. Ключевые показа-
тели здесь — заявляемый объем продаж, в том 
числе на экспорт, инвестиции в производство, 
количество создаваемых высокопроизводитель-
ных рабочих мест и объектов интеллектуальной 
собственности. n

В ДАЛЬНЕЙШЕМ РАБОТА 
В ОБЛАСТИ РАЗВИТИЯ 
ПРОИЗВОДСТВА 
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ПО ПРИОРИТЕТНЫМ 
НАПРАВЛЕНИЯМ, ТАКИМ 
КАК ОНКОЛОГИЯ, СЕРДЕЧНО-
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